reseñas 391

Bermejo Mangas, Daniel, *La caída de una clase política*. *Los reformistas vascos en la crisis del Antiguo Régimen (1764-1814)*, Bilbao: Servicio Editorial de la Universidad del País Vasco, 2022, 517 pp.

Hace ya más de medio siglo, Julio Caro Baroja publicó un trabajo muy novedoso: La hora navarra del XVIII (personas, familias, negocios, ideas) (1969). En aquel estudio se ponía de relieve la trascendencia de los navarros, en especial de los baztanezes, en la nueva corte borbónica. Caro Baroja lo analizaba desde una perspectiva amplia, basada en las interrelaciones entre familias, negocios, política, influencias y padrinazgos que crearon todo un lobby navarro en la corte y en las colonias. Este libro de Daniel Bermejo v otros trabajos previos surgidos del magisterio de José María Imízcoz Beunza han ampliado el marco geográfico de la hora del XVIII a todo el País Vasco. Se trata ahora ya no solo del núcleo cortesano navarro, sino de la existencia de todo un partido vizcaíno en la corte de Madrid.

Hasta ahora los trabajos sobre la Real Bascongada de los Amigos del País (RSBAP) habían discurrido por otros caminos. Son célebres en la historiografía tradicional los apuntes heterodoxos con que tildó Menéndez y Pelavo a los llamados caballeritos de Azkoitia y que fueron refutados por Iulio de Urquijo. Posteriormente, otras visiones han abundado en su trascendencia regional, como un logro del País Vasco dieciochesco; en la importancia educativa, pedagógica y científica del Real Seminario de Bergara, así como en sus relevantes logros en la investigación química. Otros trabajos analizaron

los conflictos de clase que se revelaron a través de la *matxinada* de 1766 o se han basado en las biografías de los principales próceres vascongados, centrándose en la figura de su fundador y primer director, Xavier María de Munibe e Idiáquez, X conde de Peñaflorida.

El trabajo de Daniel Bermejo corre por otros derroteros. Se trata de un estudio de larga duración, de siglo y medio, que analiza las relaciones de los fundadores y dirigentes de la RS-BAP, los 24 Amigos de Número, con la monarquía borbónica. Todo ello a través, entre otras, de la metodología de la prosopografía relacional, que da como fruto la elaboración de mapas genealógicos extensos, que son aclarados y simplificados a través de documentos almacenados en módulos del código QR que jalonan el estudio.

El libro es fruto depurado de su tesis doctoral, presentada en diciembre de 2019. El alumbramiento del libro ha sufrido los retrasos derivados del CO-VID-19, pero, como nos dice el autor, «esta larga travesía en el desierto» ha tocado a su fin con este excelente libro, bien editado por el Servicio Editorial de la Universidad del País Vasco, y que hace el número 90 de su serie de Historia Medieval y Moderna.

El libro cuenta con un prólogo del director de la tesis, José María Imízcoz. Le sigue una amplia introducción en la que el doctor Bermejo nos enseña sus cartas, antes de comenzar el análisis de la obra. A modo de conclusiones previas, Bermejo nos muestra el contenido sinóptico del libro. Una frase nos llama la atención por su asertividad: «La historia de la Bascongada y de sus integrantes es indisociable al triunfo

392 reseñas

conseguido por las élites vascas a raíz de la llegada de los Borbones al poder».

La obra tiene dos partes bien diferenciadas v adecuadamente nominadas: la primera se titula De los tiempos de bonanza... v abarcaría la fase previa de la creación de la RSBAP, cuando los antecesores de los Amigos fundadores fueron escalando las vías de ascenso al poder, y cuya fase de apogeo coincidiría con el reinado de Carlos III, con el definitivo despegue y asentamiento de las élites vascas en la sociedad cortesana. En efecto, la nueva dinastía buscaría allá por los albores del XVIII una nueva élite sobre la que asentarse, huyendo de la vieja aristocracia, muchas veces sospechosa de austracismo. Entre esta nueva aristocracia norteña. la pequeña nobleza vasca tendría un puesto de honor. Hasta los albores de la Revolución francesa esta «élite poliédrica» formada por nobles, hacendados, altos oficiales, miembros de la Administración del Estado, alto clero, comerciantes... ocuparían una amplia parcela del Estado desde la que patrocinar a las siguientes generaciones de familiares y amigos. En el solar vascongado quedaría el mayorazgo, nexo de unión de toda la amplia familia desperdigada en Madrid, las Indias y los océanos, que se preocuparía de cimentar y sostener los orígenes, y gobernar las administraciones locales y forales.

La segunda parte es la antítesis de la primera y es titulada: ... a la tormenta. Es la parte más novedosa del libro y de la tesis. Bermejo estudia la vuelta de tuerca que suponen los epígonos de la Revolución francesa en los miembros de la RSBAP. La guerra de la Convención, con la sospecha de traición por

parte de un grupo significativo del núcleo dirigente vasco, y la ascensión de Godoy con sus propias élites amigas supondrían el final de la edad de oro de la RSBAP y de su mascarón de proa: el Real Seminario de Bergara.

No solo eso, la desconfianza real hacia los antiguos Amigos se traduciría en una ofensiva antiforalista auspiciada por Godoy en todos los órdenes. Le acompañarían revueltas y motines, el más significativo la Zamacolada en tierras vizcaínas en 1804. La corte buscaría nuevos apovos, al margen de los Amigos de la RSBAP. Sin embargo, estas élites tampoco conseguirían cuajar en un momento de crisis de la Monarquía y de todo el Antiguo Régimen que tiene su línea de fractura en la división entre josefinos y patriotas durante la guerra de 1808 a 1814. A pesar de que la mayoría de los herederos de la RS-BAP se alinearon con José I, fracturas a nivel familiar denotan el hundimiento de aquella unidad propia del reinado de Carlos III. En general, puede decirse que, salvo excepciones, aquellas viejas prácticas relacionales, aquel capital social que disfrutaron durante decenios los integrantes de la RSBAP se hundió. Los descendientes de los Amigos se retiraron a sus cuarteles de invierno: la casa, el solar, las instituciones locales y provinciales, además, con unas bases económicas cada vez más endebles.

La obra presenta un epílogo sobre el devenir de los nietos y biznietos de los *caballeritos*, tanto a nivel ideológico como político, a través del reinado de Fernando VII y su adscripción en la I Guerra Carlista.

Bermejo a través de una prosa clara y directa nos abre el abanico de siglo reseñas 393

y medio de historia vasca y española. El autor ha buscado documentación novedosa en los archivos estatales y familiares, más allá de los trillados provinciales. El trabajo es acompañado por una bibliografía completísima.

El proceloso océano genealógico que suponen abuelos, padres, hijos, primos, sobrinos, cuñados..., con todo tipo de derivados colaterales, es salvado por los documentos QR y nada menos que por 23 tablas que nos revelan los individuos más sobresalientes de

las familias de los 24 Amigos de Número de la RSBAP. A ello se suma un magnífico índice onomástico.

Creo que el trabajo del joven doctor Bermejo merece un fuerte aplauso, pues va a ser un libro de referencia para todo aquel que se acerque a la Ilustración vascongada y a aquellas élites que, de alguna forma, gobernaron el País Vasco durante los siglos XVIII y XIX.

Pedro BERRIOCHOA